
   

Bildungs-, Kultur-  u. Sportausschuss 

Protokoll Nr. BKSA/03/2017 
 

über die öffentliche Sitzung 
des Bildungs-, Kultur- und Sportausschusses am 06.04.2017, 

Ahrensburg, Stadtbücherei, Manfred-Samusch-Str. 3 
 

Beginn der Sitzung : 19:30 Uhr 

Ende der Sitzung : 20:30 Uhr 
 
 
Anwesend 
 

Vorsitz 
 

Herr Christian Schubbert-von Hobe  
 

Stadtverordnete 
 

Frau Anna-Margarete Hengstler  
Herr Dustin Holzmann  
Herr Hartmut Möller i. V. f. StV Randschau 
Herr Matthias Stern  
Frau Martina Strunk  
Frau Doris Unger  
 

Bürgerliche Mitglieder 
 

Frau Cordelia Koenig ab 19:32 Uhr 
Herr Wolfgang Schäfer  
 

Sonstige, Gäste 
 

Frau Dr. Tatjana Ceynowa Geschäftsführerin Stiftung Schloß 
Ahrensburg 

Herr Thomas Deistler Vorstand Stiftung Schloß Ahrensburg 
 

Verwaltung 
 

Herr Michael Sarach Bürgermeister 
Herr Thomas Reich FBL II 
Herr Robert Tessmer FDL II.5 
Frau Petra Haebenbrock-Sommer FDL II.7 
Frau Gudrun Klein Protokollführerin 
 
 
Entschuldigt fehlt/fehlen 
 

Stadtverordnete 
 

Herr Bela Randschau  
 



   

Behandelte Punkte der Tagesordnung: 
 
1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung  
   
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit  
   
3. Einwohnerfragestunde  
   
4. Festsetzung der Tagesordnung  
   
5. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 02/2017 vom 

02.03.2017 
 

   
6. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung  
   
6.1. Berichte gem. § 45 c GO  
   
6.2. Sonstige Berichte/Mitteilungen  
   
6.2.1. Ahrensburger Schulen 

Überwachung der Trinkwasser-Installation durch den Fach-
dienst Gesundheit des Kreises Stormarn 

 

   
6.2.2. Grundschule Am Schloß 

Schulhofsanierung 
 

   
6.2.3. Grundschule Am Reesenbüttel 

Offene Ganztagsschule (OGS) 
 

   
6.2.4. Grundschule Am Reesenbüttel - Neubau 

Container 
 

   
6.2.5. Ahrensburger Schulen 

Anträge zum Haushalt 2018 
 

   
6.2.6. Grundschule Am Aalfang 

Ausschreibung der Schulleiterstelle 
 

   
6.2.7. Ahrensburger Schulen 

Anmeldezahlen Schuljahr 2017/2018 
 

   
6.2.8. Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule 

Förderverein 
 

   
6.2.9. Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule 

Erweiterung 
 

   
6.2.10. Aufstellung eines Medienentwicklungskonzepts  
   
6.2.11. ATSV 

Antrag auf Sanierung Sportanlage Am Reesenbüttel 
 



   

   
6.2.12. Galerie der Hände  
   
6.2.13. Ausstellung der Künstlergemeinschaft „KUNSTRAUM 

Ahrensburg“ im Rathaus 
- unterwegs - 

 

   
7. Jahresbericht Stadtbücherei Ahrensburg  
   
8. Stiftung Schloss Ahrensburg 

- Jahresabschluss 2016 
- Zuwendung 2017 

2017/024 

   
9. Antrag zur Errichtung bezahlbaren Wohnraums am Helgo-

landring 
AN/009/2017 

   
10. Anfragen, Anregungen, Hinweise  
   
10.1. Anwesenheit während der Ausschusssitzung  
   
10.2. Mülleimer im Bereich der Schlosswiese  
   
 
 
 



   

 
1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung 
   
 Der Ausschussvorsitzende begrüßt die Anwesenden und eröffnet die Sitzung. 

 
 

  
  
    
   
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
   
 Der Ausschussvorsitzende stellt die Beschlussfähigkeit des Bildungs-, Kultur- 

und Sportausschusses fest. 
 
 

  
  
    
   
3. Einwohnerfragestunde 
   
 Frau Kuhrmann, Vorstand Schulelternbeirat der Gemeinschaftsschule Am 

Heimgarten, nimmt Bezug auf den ungleichen Einsatz von Haushaltsmittel an 
die einzelnen Ahrensburger Schulen (ab 2006) und bemängelt, dass im Ver-
gleich zur Gemeinschaftsschule Am Heimgarten in die Selma-Lagerlöf-
Gemeinschaftsschule und in das Stormarnschule überproportional viel Geld 
investiert wurde. 
 
Herr Sarach erläutert kurz das Antragsverfahren zum Haushalt und geht auf 
die Bedarfsmeldungen der Schulen ein. Die Verwaltung ist bemüht, die Bedar-
fe betreffend ihrer Prioritäten abzuarbeiten.  
 
Die Verwaltung berichtet über die in der Vergangenheit durchgeführten Maß-
nahmen im Schulgebäude der Gemeinschaftsschule Am Heimgarten, insbe-
sondere den Neubau des 700er-Trakts (2004) und die Dachsanierung (2010). 
 
Herr Wedler, Vorstand Schulelternbeirat der Gemeinschaftsschule Am Heim-
garten, geht auf die notwendige energetische Fassadensanierung ein. Er mo-
niert, dass aufgrund der fehlenden Isolierung der Stadt in den Wintermonaten 
wahrscheinlich hohe Energiekosten entstanden sind.  
 
Die Verwaltung erklärt, dass keine Vergleichszahlen in Bezug auf das Gebäu-
de mit Isolierung bzw. fehlender Isolierung vorliegen. Die Höhe der Baukosten 
für eine Fassadenisolierung liegt nicht vor und kann derzeit nicht benannt wer-
den. 
 
Herr Wedler bittet um eine Aufstellung über die Heizkosten der letzten Jahre. 
Eine Übersicht der Heizkosten der letzten fünf Jahre liegt dem Protokoll als 
Anlage bei. 
 



   

 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
Im Jahr 2012 wurde das Gas über die Stadtwerke Ahrensburg bezogen. In 
2013 wurde seitens der Stadtwerke aufgrund des üblichen Marktpreises eine 
Preisanpassung nach unten vorgenommen. Für das Jahr 2014 fand eine euro-
paweite Ausschreibung statt, die der günstigste Bieter, die Firma DEG (Deut-
sche Energie GmbH) gewonnen hat. Zum Jahr 2015 ist der Gaspreis weltweit 
gesunken (Anlage Grafik).Eine neue europaweite Ausschreibung findet für das 
Jahr 2018/2019 im Haushaltsjahr 2017 statt. 
 
Bei der Ausschreibung für 2014/2015 wurden die Verbrauchsdaten von 2013 
zugrunde gelegt = ca. 1,8 Mio. KWH. 
 
Bei der Ausschreibung für 2018/2019 werden die Verbrauchsdaten von 2016 
zugrunde gelegt = ca. 1,6 Mio. KWH. 

 
  
  
  
  
4. Festsetzung der Tagesordnung 
   
 Der Vorsitzende beantragt, Frau Dr. Tatjana Ceynowa, Geschäftsführerin Stif-

tung Schloß Ahrensburg, und Herrn Thomas Deistler, Vorstand Stiftung Schloß 
Ahrensburg, als Sachverständige zu TOP 8 „Stiftung Schloss Ahrensburg – 
Jahresabschluss 2016 – Zuwendung 2017, Vorlagen-Nr. 2017/024“, zuzulas-
sen. 
 
Anschließend stimmt der Ausschuss über den Antrag ab. 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 
Es bestehen keine weiteren Änderungswünsche. Der Ausschuss stimmt der 
mit Datum vom 22.03.2017 versandten Tagesordnung zu. 
 
 

  
  
    
   
5. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 02/2017 vom 02.03.2017 
   
 Es bestehen keine Einwände. Das Protokoll gilt damit als genehmigt. 

 
 

  
  
    
   
  



   

6. Berichte/Mitteilungen der Verwaltung 
   
6.1. Berichte gem. § 45 c GO 
   
 Das Beschlusscontrolling ist dem Protokoll als Anlage beigefügt. 

 
 

  
  
    
   
6.2. Sonstige Berichte/Mitteilungen 
   
6.2.1. Ahrensburger Schulen 

Überwachung der Trinkwasser-Installation durch den Fachdienst Ge-
sundheit des Kreises Stormarn 

   
 Die Verwaltung berichtet, dass der Kreis Stormarn/Fachdienst Gesundheit die 

Trinkwasserinstallation der Ahrensburger Schulen zurzeit überprüft. Die Bege-
hungen am Schulzentrum Am Heimgarten, der Selma-Lagerlöf-
Gemeinschaftsschule und der Stormarnschule haben bereits stattgefunden. 
Die Begehungen an der Grundschule Am Aalfang, Grundschule Am Hagen 
und der Fritz-Reuter-Schule stehen noch aus. Die Begehung am Schulzentrum 
Am Heimgarten hat am 15.03.2017 stattgefunden. Große Mängel wurden an 
der Trinkwasserinstallation im Sporttrakt gefunden. Am 16.03.2017 wurden die 
Duschen vorsorglich gesperrt. Das Ergebnis der Beprobung des Duschwas-
sers lag am 28.03.2017 vor und hat eine Kontaminierung mit Legionellen er-
geben. Eine Grundsanierung des Sporttrakts wird schätzungsweise Kosten in 
Höhe von 750.000 € bis 1.000.000 € verursachen. Kurzfristig können Filter 
eingebaut werden, sodass drei Duschräume (von fünf) mit je vier Duschen 
(von sechs) in Betrieb gesetzt werden können. Die Maßnahme wird jedoch 
mindestens vier Wochen in Anspruch nehmen. Anschließend stehen dem 
Sportbetrieb die Duschen wieder zur Verfügung. Die Filter halten bis zu 31 Ta-
ge. Die Kosten werden auf 15.000 € geschätzt. 
 
Auf Nachfrage berichtet die Verwaltung, dass nur Gebäudeteile im Sporttrakt 
von einem Planungsbüro im Auftrag der Stadt begutachtet wurden. Weitere 
Maßnahmen werden, bezogen auf Mängel in den einzelnen Gebäudeteilen, 
noch folgen müssen. Dies betrifft auch Maßnahmen in den anderen Ahrens-
burger Schulen. 
 
Ein Ausschussmitglied weist darauf hin, bei der Kostenschätzung das Förder-
programm für Sportstätten mit zu berücksichtigen. 
 
Von einem Ausschussmitglied wird vorgeschlagen, einen Wartungsplan für die 
Gebäude der Stadt Ahrensburg aufzustellen. 
 
 

  
  
    



   

   
6.2.2. Grundschule Am Schloß 

Schulhofsanierung 
   
 Der Schul-, Kultur- und Sportausschuss des Kreises Stormarn hat die Bera-

tung über den Antrag der Stadt Ahrensburg auf Beteiligung des Kreises Stor-
marn an den Kosten für die Schulhofsanierung an der Grundschule Am Schloß 
vertagt. 
 
Die nächste Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses des Kreises 
Stormarn findet am 03.05.2017 statt. 
 
 

  
  
    
   



   

 
6.2.3. Grundschule Am Reesenbüttel 

Offene Ganztagsschule (OGS) 
   
 Die Einrichtung einer OGS wird für das Schuljahr 2018/2019 angestrebt. Die 

nächste Sitzung der Projektgruppe findet am 17.05.2017 statt. 
 
 

  
  
    
   
6.2.4. Grundschule Am Reesenbüttel - Neubau 

Container 
   
 Die Verwaltung berichtet, dass sich auf dem Gelände der Grundschule Am 

Reesenbüttel sechs stadteigene Container und vier Mietcontainer befinden. 
Aufgrund des Engpasses im Kitabereich wird zurzeit geprüft, in den sechs 
stadteigenen Containern eine Kita einzurichten. Die Umsetzung von zwei Con-
tainereinheiten auf den Stormarnplatz ist somit nicht mehr möglich. Dies hat 
Auswirkungen auf die Umkleidesituation des ATSV. Des Weiteren erhält eben-
falls die Grundschule Am Aalfang einen Container (um die Raumnot beim Hort 
abzumildern). 
 
 

  
  
    
   
6.2.5. Ahrensburger Schulen 

Anträge zum Haushalt 2018 
   
 Von vier Ahrensburger Schulen liegen Anträge zum Haushalt vor. Die Anträge 

liegen dem Protokoll als Anlage 1 bis 5 bei. 
 
 

  
  
    
   
6.2.6. Grundschule Am Aalfang 

Ausschreibung der Schulleiterstelle 
   
 Die Ausschreibung der Schulleiterstelle ist erfolgt. Frau Schirrmacher geht zum 

Ende des Schuljahres 2016/2017 in Pension. 
 
 



   

 
6.2.7. Ahrensburger Schulen 

Anmeldezahlen Schuljahr 2017/2018 
   
 Die Anmeldezahlen der weiterführenden Schulen zum Schuljahr 2017/2018 

liegen dem Protokoll als Anlage bei. 
 

 
Anmerkung der Verwaltung: 
 
Mit Stand 15.05.2017 beträgt die Anmeldezahl 99. 

  
  
    
   
6.2.8. Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule 

Förderverein 
   
 Der Verwaltung liegt ein Schreiben des Fördervereins zum Betrieb der OGS 

vor (siehe Anlage). 
 
Träger der OGS an der Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule ist die Stadt 
Ahrensburg. Tatsächlich hat der Förderverein nach einem beschlossenen 
Konzept der Schule seit dem Schuljahr 2005/2006 die OGS umgesetzt. 
 
Der Förderverein hat sich bereits im Herbst aus dem Betrieb der Cafeteria zu-
rückgezogen. Jetzt hat der Verein signalisiert, dass er sich auch aus der Ver-
antwortung der OGS herausziehen wird. Hiervon betroffen ist insbesondere 
eine vom Verein geringfügig Beschäftige. Es wurde vereinbart, dass der Verein 
bis zum Sommer 2018 die geringfügig Beschäftigte weiterbeschäftigen wird 
und die Schule das pädagogische Konzept aktualisieren wird. (Vorlage im 
BKSA in der 2. Jahreshälfte 2017). 
 
 

  
  
    
   
6.2.9. Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule 

Erweiterung 
   
 Das letzte Planungsgespräch findet am 02.05.2017 statt. Das Gespräch um-

fasst sowohl die Erweiterung der Selma-Lagerlöf-Gemeinschaftsschule als 
auch die Verlagerung des Verwaltungsbereichs aus der Fritz-Reuter-Schule 
zum Standort SLG. 
 
 

  
  
    
   



   

 
6.2.10. Aufstellung eines Medienentwicklungskonzepts 
   
 Am 25.04.2017 um 14:30 Uhr findet im Schulzentrum Am Heimgarten die Auf-

taktveranstaltung mit den Schulen statt. Zu diesem Termin ist jeweils ein Ver-
treter jeder Fraktion herzlich eingeladen. 
 
 

  
  
    
   
6.2.11. ATSV 

Antrag auf Sanierung Sportanlage Am Reesenbüttel 
   
 Der Verwaltung liegt ein Schreiben der Leichtathletik-Abteilung des ATSV 

vor. Das Schreiben liegt dem Protokoll als Anlage bei. 
 
 

  
  
    
   
6.2.12. Galerie der Hände 
   
 Die Verwaltung berichtet über den aktuellen Spendenstand, der jetzt 

14.581,28 € beträgt. Durch eine hohe Einzelspende (4.075,50 €) kann ein 
weiteres großes Mosaik gefertigt werden. Somit ist nur noch ein Mosaik für 
einen großen Rahmen nicht finanziert. Es fehlen noch rd. 5.470 €. Berück-
sichtigt man den Eigenanteil der Stadt von 10 %, fehlen noch rd. 3.500 € für 
die gesamte Fertigstellung. 
 
 

  
  
    
   
6.2.13. Ausstellung der Künstlergemeinschaft „KUNSTRAUM Ahrensburg“ im 

Rathaus 
- unterwegs - 

   
 Die Verwaltung weist auf die aktuelle Ausstellung im Rathaus hin. Die Aus-

stellung läuft noch bis zum 27.04.2017. 
 
 
Der TOP 8 wird kurzfristig vorgezogen, da die für TOP 7 erforderliche Ton-
technik nicht funktioniert. 
 
 



   

 
7. Jahresbericht Stadtbücherei Ahrensburg 
   
 Der Jahresbericht 2016 der Stadtbücherei Ahrensburg wird verteilt. Die Aus-

schussmitglieder sprechen den Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter ein großes 
Lob für Ihre Arbeit aus. Der Jahresbericht liegt dem Protokoll als Anlage 1 
bei. 
 
Die Ahrensburger Stadtbücherei wurde am 04.04.2017 mit dem Bibliotheks-
preis des Landes Schleswig-Holstein ausgezeichnet. Herr Patzner berichtet 
kurz über die Veranstaltung. Der Bibliothekspreis ist mit 10.000 € dotiert. 
 
Anschließend präsentiert Herr Patzner den für die Bewerbung aufgenom-
menen Imagefilm. Der Film ist unter den folgenden Links abrufbar: 
 
Bibliothekspreis Stadtbücherei Ahrensburg Vollversion des Ministeriums der 
gezeigt wurde 
 
https://youtu.be/dNbthqkKnqI 
 
Schleswig-Holstein Magazin 2016 NDR vom 4.4.17 
https://youtu.be/ylxAUKFocaI 
 
Als Anlage 2 wurde dem Protokoll die Laudatio zum Bibliothekspreis beige-
fügt. 
 
Der Ausschussvorsitzende bedankt sich bei Herrn Patzer und gratuliert zum 
Gewinn des Bibliothekspreises. 
 
 

  
  



   

 
  2017/024 
   
8. Stiftung Schloss Ahrensburg 

- Jahresabschluss 2016 
- Zuwendung 2017 

   
 Herr Schäfer verlässt gemäß §  22 GO wegen Befangenheit den Sitzungs-

raum. 
 
Frau Haebenbrock-Sommer erläutert kurz die Vorlage. Insbesondere geht 
sie auf den Jahresabschluss 2016, die Zuwendung 2017, die Betriebsmittel-
rücklage und den 3-Jahres-Ausblick ein. Insgesamt kann man auf ein sehr 
erfolgreiches Jahr 2016 zurückblicken. 
 
Ein Ausschussmitglied lobt, dass eine Eigenwirtschaftsquote von 70 % er-
reicht werden konnte. Auf Nachfrage berichtet Herr Deistler, dass sich die 
Eigenwirtschaftsquote aus dem Verhältnis der Erträge zu den Aufwendungen 
errechnet. Diese sind in der Vorlage auf der letzten Seite dargestellt. 
 
Es werden keine weiteren Fragen gestellt. Anschließend wird über den Be-
schlussvorschlag der Vorlage abgestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: Alle dafür 
 
 

  
  



   

 
  AN/009/2017 
   
9. Antrag zur Errichtung bezahlbaren Wohnraums am Helgolandring 
   
 Ein Ausschussmitglied erläutert kurz den Antrag und bittet den BKSA, die 

planungsrechtlichen Voraussetzungen für eine Wohnbebauung zu schaffen. 
 
Der Ausschussvorsitzende und weitere Ausschussmitglieder sprechen sich 
dagegen aus und weisen ausdrücklich darauf hin, dass die Fläche am Helgo-
landring als Schulbevorratungsfläche für einen Schulneubau gedacht ist. Die 
Grundschule Am Schloß kann – mit der Erweiterungsfläche – 15.000 Ein-
wohner langfristig versorgen. Im Einzugsbereich wohnen zurzeit 12.000 Ein-
wohner; 500 Einwohner werden noch ins Neubaugebiet Erlenhof zuziehen, 
sodass ein Puffer von 2.500 Einwohner besteht. Dazu kommt, dass bei einer 
Ausweisung als Wohnbaufläche in diesen Bereich viele Familien mit kleinen 
Kindern ziehen, die wiederum die Grundschule Am Schloß besuchen wür-
den. 
 
Herr Sarach macht noch einmal deutlich, dass es in der Nähe keine Ersatz-
flächen für einen Schulneubau gibt. 
 
Die Beschlusslage der Gremien hinsichtlich des Grundstücks Helgolandring 
ist dem Protokoll als Anlage beigefügt. 
 
Anschließend stimmt der Ausschuss über den Antrag AN/009/2017 zur Er-
richtung bezahlbaren Wohnraums am Helgolandring ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 2 dafür (SPD) 
 7 dagegen (3 CDU, 2 Bündnis 90/Die Grünen, 

 1 FDP, 
 1 WAB) 

 
 

  
  
    
   



   

 
10. Anfragen, Anregungen, Hinweise 
   
10.1. Anwesenheit während der Ausschusssitzung 
   
 Ein Ausschussmitglied bedankt sich bei der Elternschaft der Gemeinschafts-

schule Am Heimgarten für die ununterbrochene Anwesenheit während der 
Ausschusssitzung. 
 
 

  
  
    
   
10.2. Mülleimer im Bereich der Schlosswiese 
   
 Ein Ausschussmitglied berichtet über die Vermüllung der Schlosswiese nach 

einem sonnigen Wochenende. Es wird angeregt, in dem Bereich mehr Müll-
eimer aufzustellen. 
 
Frau Ceynowa berichtet über Gespräche mit Kollegen. Die Tendenz geht 
dahin, weniger öffentliches Mobiliar aufzustellen. Es handelt sich hier um ein 
grundsätzlich gesellschaftliches Problem, je mehr Mobiliar im öffentlichen 
Raum steht, desto mehr wird zerstört. 
 
Es wird vorgeschlagen, die Ahrensburger Bevölkerung durch eine Pressemit-
teilung auf dieses Problem aufmerksam zu machen. 
 
Auf Nachfrage berichtet Frau Ceynowa, dass der Park zweimal wöchentlich, 
montags und freitags, geschlossen ist. Aufgrund von schwerem Vandalismus 
wurden die Öffnungszeiten des Parks mit den Öffnungszeiten des Schlosses 
verknüpft. 
 
Eine Lösung des Problems wurde nicht gefunden. 
 
 

  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Christian Schubbert-von Hobe gez. Gudrun Klein 
Vorsitzender Protokollführerin 
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